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《劳动者风采》专栏

《党建赋能·创新发展》专栏

在中建材光芯科技有限公司有一项“黑科技”，这个“黑科技”就是大面
积高性能光导识别芯片材料，冯跃冲正是这一材料的核心研发人员。

中建材光芯科技有限公司副总经理冯跃冲：它的特点就是我们正着看，他
是透光的，但是侧着看就是全黑。

大面积高性能光导识别芯片材料，可以应用于智能手机的屏下指纹识别模
组，从而使智能手机实现全面屏的身份识别、移动支付等高安全性需求。目前

这也是全球唯一的全屏指纹识别技术方案，而且已在品牌概念机上进行了应用
验证，各项性能指标达到国际领先水平。

为使这一科技尽快实现生产应用，作为科研人员的冯跃冲，全方位参与图
像光导识别材料工程化技术研究及产业化示范，带领项目团队想尽一切办法,
统筹各方合力，全力以赴解决项目建设堵点难点问题，最终仅用10个月的时
间实现项目一期工程生产线建成投产试运行，创造了瞩目的“枣庄速度”，成
为山东省新旧动能转换示范项目，荣获山东省新旧动能转换综合试验区建设先
进集体、山东省金桥优秀项目奖，开创了“管庄研发、枣庄产业”两地协同发
展的新局面。

企业开始生产后，冯跃冲高度重视生产技术的革新，不断改进生产工艺，
提升产品质量和性能。

中建材光芯科技有限公司副总经理冯跃冲：因为我们这个产品最终的这个
通光单元是六个微米，六个微米我们是没有办法正常操作的，所以说我们现在
采取的是一个复合式拉丝的方法，把它把它拉成单丝之后，把它排成一竖，然
后再拉，然后再复合再拉，通过三次拉丝来，最终达到六个微米的这个结构。

冯跃冲告诉记者，由于产品质量要求高，原来的生产工艺操作难度相对很
大。对此，冯跃冲通过潜心研发，设计、制造了履带式抱拉装置，实现了无损
拉丝。

中建材光芯科技有限公司副总经理冯跃冲：这个设备就是当年我自己研发
出来的，因为原来是用那个轮式的拉丝，它就会产生这种扭转的这种情况，所
以说员工要校证它，要把它校正成一个直的一个状态，这个很需要技术。需要
员工培训一个月左右才能胜任这个工作岗位，在这一个月时间会浪费很多的原
材料，基于这个考虑，然后我就设计了这种皮带的这种拉丝的方法。

主持人李婷婷：那这样一台机器的投入生产，比之前的那种传统的机器要

提高了多少倍？
中建材光芯科技有限公司副总经理冯跃冲：它起码就是说我人工不用培

训，不用这种校正扭丝的培训，他只要会机器有一个操作流程，他会开机器就
可以了，而且还可以一个人开三台、开四台都可以，原来一个人只能开一台机
器，而且培训还需要花费十几万的那个材料的费用才能培训出来。保证了质量
同时，还能是化简操作难度。

自2007年毕业以来就一直从事光纤传像器件生产与研发的冯跃冲，目前
已经先后主持了3项、参与了2项国家军品新材料研制项目，负责研制的军品
配套项目获得中国材料研究学会科技进步一等奖一项，中国建材联合会技术开
发二等奖一项，累计发表学术论文7 篇，获授权发明专利9项，实用新型专利
7项。

为了培养带动给多的科研人才，冯跃冲在光芯科技公司成立了冯跃冲创新
工作室，带领团队年轻人共同科研攻关。

中建材光芯科技有限公司工艺员王保淋：生产中，那个屏下指纹识别材料
遇到花板，然后这个问题困扰我们很长时间，最后在冯工的带领下，我们通过
很多的技术攻关，最后用混丝的工艺，解决了这个问题。在这两年以来他通过
他的那个带领和培养下，我们现在很多人都可以独立完成项目，然后为公司的
技术研发、新品开发都打下了很好的基础。

中建材光芯科技有限公司副总经理冯跃冲：来枣庄三年这个感受还很深，
枣庄给了我们一个很好的一个平台，企业给我们一个很好的这个施展的一个空
间，我能实现我的一些个想法，带着我的团队实现一些想法，感觉到非常荣
幸。这次能获得咱们枣庄市的这个五一劳动奖章，感觉到非常荣幸，我后边将
更加努力，做出市场更能接受的一些产品。

用创新谋发展
——记“枣庄市五一劳动奖章”获得者冯跃冲

记者 白雪松 李婷婷

主持人李珂：三尺讲台育桃李，一支粉笔写春秋。教师是立教之本、兴
教之源。今天我们要专访的枣庄市五一劳动奖章获得者是一名从教24年的物
理老师，她以多年的教育教学经历，诠释了“榜样”的内涵。

秦爱梅是一名一线物理教师，从教20多年来，她始终把“学高为师、身

正为范”谨记心间，让它作为行动指南、行为标尺来衡量自己的教学得失。
20年来，秦爱梅先后荣获“山东省优秀教师”、“山东省物理优质课一等奖”、

“枣庄市特级教师”、“枣庄市有突出贡献教师”、“枣庄市第三批名师”等多项
奖励。她用全新的教育理念，从学生的需要出发，想方设法鼓励学生，激发
他们的学习兴趣。

渴口中学副校长、高级教师秦爱梅：我会让学生去体验，去感受，去动
手操作，为孩子们学习物理创造真实的情境。比如我讲压强这一节课的时
候，让学生体验“脚踩鸡蛋”。讲浮力的时候，提前拍了一段“学生打乒乓球
时，球滚进小树洞里，让学生想办法拿出来”的视频，这些情境的创设激发
了学生的学习兴趣和探究欲望。

正是这种鼓励式、开放式教育教会了学生们独立思考，建立了一种师生
互动、对话的关系。也让秦爱梅从单纯的知识传授者变身为学生学习的引领
者、促进者和参与者。

渴口中学9年级10班曹如欣：秦老师总是那么的有趣，她的课总是那么
的丰富多彩，她讲的每一节课都带领我们走向了一个崭新的世界。在平时的
课余生活中，她就像一位母亲一样给予我们关心与爱护，她就像一束光，是
我们学习的榜样。

在班级管理上，秦爱梅实行科学民主管理，营造“比、学、赶、帮、
超”的班级氛围，以“春风化雨，润物无声”的方式做学生的思想工作。她
所带班级成绩遥遥领先，中考高中上线率达60%以上。

渴口中学副校长、高级教师秦爱梅：像我们乡镇学校，贫困生、留守儿

童、单亲家庭的孩子比较多，像这些孩子们，我会像妈妈一样给与他们更多
的关爱，更多发现孩子们身上的闪光点，真正走近孩子们的心中。

作为我市名师工作室领衔人，组建了枣庄市初中物理中心团队秦爱梅工
作室，开展教育科研活动，有力地推动了市中区乃至全市物理学科的课堂教
学改革。

渴口中学理化生教研组组长李艳：秦校长把她的教学理念贯穿到我们学
校的整个教学工作当中，带领我们学校的老师多读书，读有用的书，汲取国
内外各种优秀的教学理论，进一步推动了我们理化组省一级课题的建立，使
我们学校老师整体的业务水平和业务素质迈上一个更高的台阶。

在管理岗位上，她带领骨干教师进行了一系列的课堂教学改革，先后推
行了小组合作互助学习形式，编写了《合作学习单》、《周过关测试》、制定了

《小组合作学习五环节教学模式》，提升了课堂教学的效益。自推行新课堂达
标活动以来，在原有教学模式的基础上，修订实施了《基于课程标准下三学
三测五环节教学模式》，编写了“三学三测学习单”，有力提升了课堂教学的
时效性。

渴口中学校长翟德普：秦校长作为业务副校长，矢志不移坚持教学改
革，教改模式获得市区教体局高度认可，并向市区推广，提高了我校的知名
度。

在平凡的岗位上，秦爱梅坚信，她不是最优秀的，但一定会做到是最努
力的。在她的带领下，渴口中学教育教学质量逐年提高。2021年学业水平考
试，学校有36人超过重点分数线，创学校建校以来历史新高。

榜样引领 筑梦教育
——记“枣庄市五一劳动奖章”获得者秦爱梅

记者 刘猛 李珂 于宁

主持人王坤：观众朋友们，今天的党建赋能·
创新发展专栏我们要采访的是，文化路街道市委社
区党委书记、居委会主任马玲。

文化路街道市委社区党委书记、居委会主任马
玲：在全区基层党建工作座谈会召开后，我们市委
社区深入学习会议精神并围绕区委提出的“做好党
建工作，必须抓创新谋创新”要求，将从创新制度
发展、突出共建共享、强化激励保证三个方面做好
党建赋能，创新社区治理： 一是加强制度创新，
坚持党建引领。完善考核激励制度，引导我们社区
工作人员树立“以作为求地位，以地位谋作为”的
鲜明导向，深化“八大提升突破工程”加强作风建
设，把基层党建工作做到群众关心的热点上，体现

在各项工作的落实上。明确职责任务，引导我们社
区工作人员“尽心尽职抓党建、统筹合力抓党
建”，做好党建工作与社区各项重点工作的相结
合，在疫情防控、老旧小区改造、服务提供等方面
不断强化党建引领，以党建带动社区工作有序开
展、全面提升。二是突出共建共享，凝聚资源合
力。充分发挥“双报到”单位优势作用，共商“红
色驿站”建设、党建引领志愿服务等社区党建工
作，联合开展“志愿集市”、健康义诊等服务活动
以“小驿站”服务“大民生”。做实党建引领服
务，坚持需求导向，形成“居民点单、社区派单、
队员接单”的工作模式，对重点服务对象予以点对
点服务，面向广大居民群众开展有新意、有人气、

有实效的志愿服务，提升志愿服务品质。三是强化
激励保障，激发队员活力。我们市委社区党委、网
格党支部、业委会、物业服务企业、楼长，五级联
动基层治理网络建设，定期开展“访民情、解民
忧、聚民心”楼长进门入户活动。定期召开“四方
共议”联席工作会议，协商解决物业管理中的重大
事项，共同“会诊”老旧小区“疑难杂症”。规范
建立居民协商“议事厅”，坚持多方议事原则，让

“一言堂”变成“众口议”，推动协商共治。聚焦居
民群众反映的“关键小事”，探索实行“双向进
入、交叉任职”机制，畅通双向沟通渠道，解开物
业与业主之间的“心疙瘩”，打开物业管理的“新
局面”。

创新社区治理 凝聚发展合力
——专访文化路街道市委社区党委书记、居委会主任马玲

记者 程修建 王坤


